



*MOCION ALTERNATIVA relativa a la posición del Gobierno de España sobre la solución al problema del Sáhara Occidental.*

**EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

La cuestión del Sáhara Occidental es un problema que lleva enquistado desde hace 46 años.

El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas ha publicado 74 resoluciones con el objetivo de encontrar una solución política al conflicto.

A lo largo de los años, las resoluciones de Naciones Unidas han ido evolucionando en sus propuestas para la resolución del conflicto.

En la última de estas resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre el Sáhara Occidental, la 2602, del 29 de octubre de 2021, se reafirma “el compromiso de ayudar a las partes a alcanzar una solución política justa, duradera y aceptable para todas ellas, basada en la avenencia, que prevea la libre determinación del pueblo del Sáhara Occidental en el marco de disposiciones conformes a los principios y propósitos de la Carta de las Naciones Unidas”. Además, se “toma nota de la propuesta marroquí presentada al Secretario General el 11 de abril de 2007 y acogiendo con beneplácito los esfuerzos serios y creíbles de Marruecos por hacer avanzar el proceso hacia una solución, y tomando nota también de la propuesta presentada al Secretario General por el Frente POLISARIO el 10 de abril de 2007”.

A lo largo de este periodo, se han designado, desde 1997, hasta 6 Enviados Especiales del Secretario General de la ONU para el Sáhara Occidental desde 1997. Desde el 1 de noviembre de 2021 el diplomático italiano Staffan de Mistura es el nuevo Enviado Especial del Secretario general de la ONU para el Sáhara Occidental.

La situación de los y las saharauis necesita una solución. Casi 200.000 saharauis viven en los cinco campamentos de Tinduf, casi el 40% son menores de 17 años. Desde 1975, miles de personas viven en unas condiciones inhóspitas y dependiendo de la ayuda humanitaria internacional.

Existe un firme compromiso histórico y emocional de la sociedad española con la población saharauí y refugiada. Ese firme compromiso con la población saharauí refugiada se manifiesta en el apoyo sostenido y continuado de proyectos esenciales y estratégicos en los sectores de seguridad alimentaria y nutrición, y salud. España viene siendo tradicionalmente el primer donante bilateral europeo.

En 2021, la financiación de la Agencia Española de Cooperación Internacional de Desarrolla a los campamentos de población refugiada saharauí supuso 7,7 millones de euros (frente a los 5,5 millones de euros de 2020 y 2019).

A la ayuda AECID hay que sumar la importante ayuda aportada por la cooperación de comunidades autónomas y entidades locales tradicionalmente muy activa en esta crisis, y que muestra el compromiso de todas las administraciones y ciudadanía españolas.

Una llamada de atención merece también el compromiso ciudadano expresado en las caravanas de solidaridad, la acogida de niños y niñas del programa “Vacaciones en paz” así como la innumerable red de actividades culturales de hermanamiento con las y los saharauis.

Por todo ello,

1. Expresamos nuestra solidaridad y apoyo al pueblo saharauí y nos comprometemos a reforzar las actividades de cooperación y acción humanitaria en colaboración con el tejido asociativo municipal.
2. Instamos firmemente a las partes del conflicto a que trabajen en la búsqueda a una solución política aceptable por ambas partes enmarcada en las resoluciones de las Naciones Unidas y que cumpla con la legalidad internacional.
3. Instamos al gobierno de España a seguir apoyando al Enviado Personal del Secretario General de Naciones Unidas para el Sáhara Occidental, Staffan de Mistura, a su labor para alcanzar una solución mutuamente aceptable en el marco de Naciones Unidas.



*MOZIO ALTERNATIBOA, Espainiako Gobernuak Mendebaldeko Sahararen arazoa konpontzeari buruz duen jarrerari buruzkoa.*

**ZIOEN AZALPENA**

Mendebaldeko Sahararen arazoa duela 46 urtetik dago enkistatuta.

Nazio Batuen Segurtasun Kontseiluak 74 ebazpen argitaratu ditu gatazkari irtenbide politikoa aurkitzeko helburuarekin.

Urteetan zehar, Nazio Batuen ebazpenek aurrera egin dute gatazka konpontzeko proposamenetan.

Nazio Batuen Segurtasun Kontseiluak Mendebaldeko Saharari buruz emandako azken ebazpenean (2602 ebazpena, 2021eko urriaren 29koa), berretsi egiten da alderdiei laguntzeko konpromisoa, konponbide politiko justu, iraunkor eta onargarri bat lortzeko, adostasunean oinarritua, Mendebaldeko Saharako herriaren erabaki askea aurreikusiko duena, Nazio Batuen Gutunaren printzipio eta asmoen arabera xedapenen esparruan. Gainera, kontuan hartu da Marokok 2007ko apirilaren 11n idazkari nagusiari aurkeztutako proposamena, eta ontzat eman dira Marokok konponbide baterantz aurrera egiteko egindako ahalegin serio eta sinesgarriak, eta kontuan hartu da, halaber, Fronte POLISARIOAK 2007ko apirilaren 10ean idazkari nagusiari aurkeztutako proposamena.

Aldi horretan, 1997tik Mendebaldeko Saharako NBEko idazkari nagusiaren 6 bidalketa berezi izendatu dira. 2021eko azaroaren 1etik Staffan de Mistura diplomatiko italiarra da Mendebaldeko Saharako NBEko idazkari nagusiaren bidalketa berezi berria.

Sahararren egoerak konponbidea behar du. Ia 200.000 saharar bizi dira Tindufeko bost kanpalekuetan, ia % 40 17 urtetik beherakoak dira. 1975az geroztik, milaka pertsona bizi dira egoera ezerosoan eta nazioarteko laguntza humanitarioaren mende.

Espainiako gizarteak konpromiso historiko eta emozional irmoa du saharar eta errefuxiatuekin. Saharar errefuxiatuekiko konpromiso sendo hori elikadura-segurtasunaren, nutrizioaren eta osasunaren sektoreetako funtsezko proiektu estrategikoen sostengu iraunkor eta jarraituan adierazten da. Espainia izan ohi da Europako alde biko lehen emalea.

2021ean, Garapenerako Nazioarteko Lankidetzaren Espainiako Agentziak 7,7 milioi euro eman zizkien saharar errefuxiatuen kanpalekuei (5,5 milioi euro, berriz, 2020an eta 2019an).

AECID laguntzari krisi honetan tradizionalki oso aktiboa izan den autonomia-erkidegoen eta toki-erakundeen lankidetzak emandako laguntza garrantzitsua gehitu behar zaio, Espainiako administrazio eta herritar guztien konpromisoa erakusten baitu.

Deigarria da, halaber, herritarrek elkartasun-karabanetan adierazitako konpromisoa, Oporrak bakean programako neska-mutilen harrera eta sahararrekin senidetzeko kultura-jardueren sare kontaezina.

Horregatik guztiagatik,

1. Saharar herriari elkartasuna eta babesa adierazten dizkiogu, eta lankidetzeta eta ekintza humanitarioko jarduerak indartzeko konpromisoa hartzen dugu, udal-elkarteen sarearekin lankidetzan.
2. Gatazkaren alderdiei irmoki eskatzen diegu lan egin dezatela Nazio Batuen ebazpenetan kokatutako eta nazioarteko legezkotasuna beteko duen konponbide politiko onargarri bat bilatzeko.
3. Eskatzen diegu Espainiako gobernuari Nazio Batuen Erakundeko Mendebaldeko Saharako idazkari nagusiaren, Staffan de Misturaren, Bidalitako Pertsonalari laguntzen jarrai dezala, Nazio Batuen esparruan elkarrekiko onargarria den konponbidea lortzeko.